# Actualités économiques Nigéria - Ghana

Semaine 27, du 29 juin au 5 juillet 2020

- Régional : le FMI anticipe une récession de 3,2% pour l'Afrique sub-saharienne en 2020 ;
- Nigéria : l'exécutif poursuit sa politique de déconfinement et annonce la reprise des vols domestiques ; en soutien au secteur bancaire, la SFI va investir 70 MUSD dans la First City Monument Bank ; le volume d'affaires du secteur des assurances en hausse de 18% en 2019 ; la Deutsche Bank mobilise 3 Mds USD pour le 7ème train gazier de la NLNG tandis que le Nigéria lance le chantier du plus grand gazoduc du pays ;
- Ghana: la Banque mondiale apportera un soutien de 715 M USD pour faire face à la crise; MTN Ghana annonce contester en justice la décision de la NCA déclarant la société en situation de domination sur le marché des télécoms; le gouvernement envisage d'augmenter le prix du cacao payé aux producteurs alors que le COCOBOD annonce mener la syndication du prêt pour la prochaine saison.

Le chiffre de la semaine

## 189,3 millions

C'est le nombre d'abonnés en téléphonie mobile actifs sur le segment voix à la fin du premier trimestre 2020 au Nigéria. Les abonnées actifs sur le segment internet étaient au nombre de 136,2 millions.

Source: Bureau Nigérian des Statistiques

## Régional

#### Le FMI anticipe une récession de 3,2% pour l'Afrique sub-saharienne en 2020.

Dans son rapport sur les perspectives économiques de l'Afrique sub-saharienne de juin, le FMI revoit à la baisse ses prévisions d'avril et prévoit désormais une récession de 3,2% dans la région en 2020 (-160 pdb), à cause d'un impact plus marqué qu'attendu de la crise actuelle sur les deux principales économies, l'Afrique du Sud (-8%) et le Nigéria (-5,4%). Malgré le poids de ce dernier, l'Afrique de l'Ouest devrait mieux résister (-2,9%), grâce notamment au Ghana (+1,5%) et aux pays de l'UEMOA (+1,3%). Le FMI prévoit un rebond dès l'année suivante avec une croissance de 3,8% pour la CEDEAO en 2021, bien que la révision à la baisse, entre avril et juin, de la majorité de ses prévisions de croissance pousse à la prudence. Par ailleurs, l'impact de la crise est accentué par le facteur démographique, puisque l'ensemble des pays d'Afrique de l'Ouest devrait voir leur PIB par habitant diminuer en 2020.

### **Nigéria**

#### L'exécutif poursuit sa politique de déconfinement et annonce la reprise des vols domestiques.

Le Président Muhammadu Buhari a approuvé la levée des restrictions sur les voyages inter-États à compter du 30 juin, y compris pour le transport aérien. Les vols domestiques depuis les aéroports d'Abuja et de Lagos pourraient reprendre à partir du 8 juillet. Fortement affecté par les mesures de confinement, le secteur de l'aviation devrait bénéficier d'un plan de soutien de 270 Mds NGN (750 MUSD) dans le cadre de l'Economic Sustainability Plan proposé par le gouvernement. Le Président Buhari a également annoncé le prolongement de 4 semaines de la deuxième phase de déconfinement, jusqu'au 27 juillet 2020. Les écoles resteront fermées, mais des dispositions seront prises pour permettre aux étudiants de se préparer aux examens. De son côté, la Banque centrale (CBN) aurait jusqu'à présent déboursé 49 Mds NGN des 50 Mds NGN (139 MUSD) prévus par sa facilité de crédit à taux réduit. Environ 80 000 micros, petites et moyennes entreprises en auraient déjà bénéficié. Parmi les autres facilités mises en place par la CBN, on retrouve le Health Sector Intervention Fund de 100 Mds NGN (278 MUSD) ou encore le Real Sector Support Fund de 1000 Mds NGN, desquels 10,15 Mds NGN et 93,2 Mds NGN respectivement auraient été déboursés à fin mai. Par ailleurs, toujours selon la Banque centrale, à cette même date 17 banques avaient soumis des demandes de restructuration pour plus de 32 000 prêts aux particuliers et aux entreprises touchés par la pandémie, soit un tiers des prêts octroyés par le secteur bancaire.

En soutien au secteur bancaire, la SFI va investir 70 MUSD dans la First City Monument Bank.

La Société financière internationale, du groupe Banque mondiale, a annoncé un investissement de 70 MUSD dans la First City Monument Bank, 9ème banque du pays. L'investissement consistera en un prêt à long terme de 50 MUSD et un prêt convertible de 20 MUSD. Il vise à améliorer l'accès au crédit à long terme, en particulier pour les entreprises agroalimentaires et dans le secteur de l'éducation. Il fait suite au prêt de 100 MUSD récemment octroyé à la Zenith Bank dans le cadre du programme mondial de la SFI en réponse à la crise liée au COVID-19. La SFI et la FCMB ont par ailleurs signé un accord de coopération définissant des domaines de partenariats futurs, comme le cofinancement de projets d'infrastructure ou l'introduction de nouvelles catégories d'actifs pour la gestion des pensions de retraite.

#### Le volume d'affaires du secteur des assurances en hausse de 18% en 2019.

Selon la Nigerian Insurers Association (NIA), le secteur de l'assurance a généré 490 Mds NGN (1,3 Md USD) en 2019, soit une augmentation de 18% par rapport à l'exercice précédent. Cette croissance est notamment due à l'adoption des nouvelles technologies, comme les plateformes digitales de micro-assurance ou l'utilisation des codes USSD, vérifiant l'authenticité d'une police d'assurance. Le taux de pénétration de l'assurance reste très faible au Nigeria à 0,3%, bien loin des 14,6% en Afrique du Sud. Ce secteur contribue seulement à moins d'un pour cent du PIB du pays. Le marché manque actuellement de consolidation avec un nombre d'acteurs multiples dont le français Axa Mansard (8% des parts de marché). En 2018 on comptait 15 compagnies d'assurance-vie, 28 d'assurance non-vie et 12 mixtes. A cela s'ajoutent plus de 460 courtiers et 2 réassureurs. Pour réduire le nombre d'acteurs du secteur, la National Insurance Commission (NAICOM) souhaite imposer une augmentation du capital minimum requis. Cette mesure qui devait entrer en vigueur fin 2020, a été repoussée à septembre 2021, en raison de la pandémie.

## La Deutsche Bank mobilise 3 Mds USD pour le 7ème train gazier de la NLNG tandis que le Nigéria lance le chantier du plus grand gazoduc du pays.

La plus importante banque allemande financera à hauteur de 3 Mds USD le projet de 7ème train de liquéfaction de gaz naturel nigérian. Ce financement hybride de dette et de capital, accompagné par le cabinet *White and Case LLP*, devrait permettre de couvrir 30% des coûts de construction. Réalisé par un consortium composé de Saipem, Chiyoda et Daewoo et initialement prévu pour se terminer en 2024, le démarrage du chantier a été retardé et ne devrait pouvoir commencer qu'une fois la pandémie de Covid-19 sous contrôle. A terme, il doit permettre au Nigéria d'augmenter ses volumes de production de gaz naturel liquéfié de 22 à 30 millions de tonnes par an. Pour rappel, la compagnie NLNG est détenue à 49% par l'Etat fédéral, 25,6% par Shell, 15% par Total et 10,4% par Eni. En 2018, le Nigéria était le premier exportateur de GNL africain et le 5ème au niveau mondial. Par ailleurs, le Président Buhari a officialisé le démarrage du chantier du plus grand gazoduc du pays reliant Ajaokuta-Kaduna-Kano et long de 614 kilomètres. Au terme de deux ans de travaux estimé à 2,8 Mds USD, le gazoduc acheminera 2,2 Mds de pieds cubiques de gaz par jour et pourrait permettre la création de nombreux emplois en satisfaisant la demande en gaz des industries textiles, pétrochimiques, d'engrais et de méthanol des Etats du nord du pays.

### **Ghana**

#### La Banque mondiale apportera un soutien de 715 MUSD pour faire face à la crise.

Le représentant de la Banque mondiale au Ghana, M. Laporte, a annoncé que l'institution apporterait un soutien financier de 715 MUSD sur les années 2020 et 2021 pour aider le Ghana dans le cadre de la lutte contre les effets de la pandémie de COVID-19. Le prêt de 100 MUSD en appui au plan sanitaire mis en place par le Ghana, annoncé en avril 2020, est compris dans ce montant. Deux nouveaux projets sont prévus pour l'année 2020. Le premier projet, Ghana Skills and Jobs Project, concerne le développement de la formation professionnelle, pour une enveloppe de 200 MUSD, et a récemment été approuvé par le Conseil d'administration de la Banque mondiale. Le second, Ghana Accountability for Learning Outcomes Project, permettra d'appuyer les moyens de l'enseignement au Ghana grâce à la fourniture, entre autres, de matériel didactique. Pour l'année 2021, la Banque mondiale prévoit de soutenir le Ghana grâce à plusieurs projets dans le secteur financier, orientés vers les PME, et dans le secteur de l'eau, dans la région de Kumasi, pour un total d'environ 400 MUSD. Enfin, M. Laporte a annoncé que le Ghana n'avait pas encore fait de demande officielle de suspension du service de la dette auprès de la Banque mondiale, après que le Président ghanéen Nana Akufo Addo a annoncé que cette mesure permettrait à l'Etat ghanéen d'économiser près de 500 MUSD sur l'année 2020. Suite à l'approbation de quatre nouveaux projets en janvier 2020, l'endettement souverain du Ghana auprès le Banque mondiale s'élevait à 4,2 Mds USD au 31 mai 2020.

## MTN Ghana annonce contester en justice la décision de la NCA déclarant la société en situation de domination sur le marché des télécoms.

Le 9 juin dernier, l'Autorité nationale des communications (*NCA - National Communications Authority*) a indiqué à la branche ghanéenne de la société sud-africaine MTN qu'elle la considérait en position de domination sur le marché. La loi sur les télécommunications de 2005, qui régit le mandat de la NCA, définit une société en « situation de puissance significative sur le marché » dès lors que celle-ci fournit plus de 40% d'un segment de marché. L'autorité justifie sa

décision en présentant les parts de marché du premier trimestre 2020. Pour les abonnements de téléphonie vocale, MTN détient 57,1 % de parts de marché contre 21,2 % et 20,9 % pour Airtel-Tigo et Vodafone. Pour les données cellulaires, la part de marché de MTN est encore plus importante. La société détenant 67,8 % des parts de marchés contre 15,8 % pour Airtel-Tigo et 15,5 % pour Vodafone. Pour équilibrer cette situation, la NCA a annoncé qu'elle fixerait des prix plancher et plafond pour les abonnements vocaux, de SMS, de données cellulaires et de services bancaires par mobile, un marché en plein essor au Ghana. A l'avenir, elle encadrera les pratiques tarifaires de MTN, qui devra aussi lui présenter ses plans tarifaires pour l'itinérance nationale. Pour favoriser les autres entreprises, celles-ci bénéficieront d'un tarif d'accès préférentiel aux télécommunications pour une période de deux ans. Suite à cette décision, MTN a annoncé avoir engagé un dialogue avec l'instance de régulation, avant d'annoncer que la société aurait recours à une procédure en justice, dont les modalités ne sont pas encore précisées, contre cette décision. La filiale de la société sudafricaine a fait valoir qu'à sa connaissance, aucune étude économique ne faisait état d'une défaillance du marché ghanéen des télécommunications et qu'en outre, elle n'avait pas eu de comportement anticoncurrentiel. Alors que 80% de la population ghanéenne est pourvue d'un téléphone, le marché des télécommunications compte 40,1 millions d'abonnements téléphonique, soit 1,3 abonnements par habitant. A la fin de l'année 2019, après son introduction à la bourse d'Accra en 2018, MTN comptait 21,8 millions de clients dans le pays.

## Le gouvernement envisage d'augmenter le prix du cacao payé aux producteurs alors que le COCOBOD annonce mener la syndication du prêt pour la prochaine saison.

Lors d'une rencontre avec des cultivateurs de cacao de la région sud-ouest du Ghana, le directeur général du *Ghana Cocoa Board* (COCOBOD), M. Boahene Aidoo, a annoncé que le Gouvernement et le COCOBOD envisageaient d'augmenter le prix du cacao payé aux agriculteurs dans les mois à venir. Pour le moment, le COCOBOD, l'établissement public en charge d'acheter le cacao aux cultivateurs pour le revendre sur les marchés internationaux, paye 515 GHS (soit 80 EUR) aux agriculteurs par sac de fèves de cacao, d'un poids généralement compris entre 60 et 65 kg. Cette mesure pourrait concerner l'ensemble des 1,2 million de cultivateurs de cacao que compte le pays. Par ailleurs, M. Boahene Aidoo a annoncé que le COCBOD menait actuellement les négociations pour le prêt syndiqué qui lui permettra de financer les achats aux cultivateurs pour la saison 2020/21. Ce prêt devrait s'élever à environ 1,3 Md USD. Il a fait cette annonce lors du lancement du prêt de 600 M USD, dont bénéficiera le COCOBOD de la part d'un consortium d'agences de développement et de banques commerciales, parmi lesquelles l'Agence japonaise de coopération internationale (JICA) et la Banque africaine de développement (BAfD). Le premier décaissement de 200 MUSD de ce prêt a eu lieu en juin 2020. Lors de l'année 2019, les exportations de fèves de cacao et de leurs produits dérivés ont atteint 2,3 Mds USD (environ 3,4 % du PIB), soit une augmentation de 5% par rapport à l'exercice précédent, où elles s'étaient élevées à 2,2 Mds USD. Au premier trimestre 2020, les exportations de cacao atteignent 959 MUSD, en hausse de 15% par rapport au premier trimestre 2019, une hausse permise par celle du prix du cacao sur cette période d'après la Banque du Ghana.

### Retrouvez ces informations et nos alertes au quotidien sur Twitter!

@FR\_Eco\_Nigeria

Clause de non-responsabilité – Le Service économique s'efforce de diffuser des informations exactes et à jour, et corrigera, dans la mesure du possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut en aucun cas être tenu responsable de l'utilisation et de l'interprétation de l'information contenue dans cette publication.